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近日，解放軍
結束了今年來級
別最高、密度最

大、人員最多的聯合軍事外交行動，引起了國
內外媒體的高度關注。據新華社和解放軍報報
道，自8月底到9月中旬，由中國國務委員兼國
防部長梁光烈上將率領的23名高級軍官，對斯
里蘭卡、印度、老撾等三國進行了成功訪問；
中央軍委委員、海軍司令員吳勝利上將圓滿結
束對土耳其的正式友好訪問，進一步推動了兩
國海軍間的交流與合作；以副總參謀長馬曉天
上將為團長的中國軍事代表團，對越南、緬
甸、馬來西亞、新加坡等四國進行了友好訪
問，馬副總長出席了中越國防部第六次防務安
全磋商、中馬國防部首次防務安全磋商、中星
國防部第四次防務政策對話等活動，就兩軍關
係、地區安全形勢以及共同關心的問題深入交
換了意見。

有外電評論稱，解放軍三位上將幾乎同時展
開對八個周邊國家的訪問，這在近年來並不多
見，體現出軍方在中國因領土主權問題同周邊
一些國家矛盾升級時的憂慮和警覺，顯示出解
放軍高層希望和印度、越南等周邊國家改善防
務安全關係的誠意和行動。北京獨立軍事觀察
家認為，梁光烈防長等三位上將此時出訪中國
周邊國家，雖屬既定議程的例行出訪，也有中
共十八大前存在時間空檔的技術因素，但仍富
有積極作為的政治意蘊，即通過相互深刻有機
聯繫的系列訪問，向中外公眾和輿論昭示中國
軍事外交戰略的鮮明主題是支撐國家和平發
展，以及近期軍事外交的當務之急是鞏固周邊
安全。

正視矛盾主動交流
突出表現在積極改善與印度、越南等存在領

土主權爭議國家的軍事關係上。梁光烈部長率
領23名解放軍高級軍官訪問南亞三國，其中有
空軍副司令、海軍南海艦隊政委和西藏軍區司
令等高級將領，顯然重點是朝 改善中印軍事
關係而去，這也是中國國防部長時隔八年後再
次訪印。梁部長與印度國家和軍隊領導舉行了
多層次會談，對發展兩軍關係取得了新的共識
和實際成果，尤其是兩軍將恢復中斷４年之久
的聯合軍演和印度國防部長明年訪華受到關
注。馬曉天副總長在訪越期間，出席了中越國
防部第六次防務安全磋商，與越南國防部長舉
行了會談，受到越南國家主席張晉創的接見，
兩軍領導人表示要加強正在進行的多領域交流
與合作，同時要進一步增進互信，管控危機，
努力維護和促進兩國關係的健康穩定發展。觀
察家認為，雖然中國與印度、越南分別存在
領土（領海）主權爭議，在安全問題上也互有
糾結，但實現兩國國防官員的高級別會晤，近
則有利於彼此溝通，遠則有利於增加戰略互
信，特別是在周邊環境發生複雜變化之時，主
動接觸總比消極疏遠好。

深化合作務實交流
梁部長在訪問斯里蘭卡、老撾時，參訪了兩

國的相關部隊和軍事院校，與防務部門和部隊
共同探討了在軍事訓練、院校教育、人員培訓
等領域加強務實交流合作的途徑，在軍工軍貿
等方面進行了交流並達成一些共識，並向部隊
和軍事院校贈送了高達數百萬元的教學訓練器

材。無獨有偶，吳勝利司令員在訪問土耳其，
馬曉天在訪問馬來西亞、緬甸、新加坡時，分
別就中國與相關國家開展人員培訓、專業技術
交流、邊防交往、海軍合作交流了意見，對扎
實提高各領域交流與合作水平做出了新的安
排。觀察家指出，上述國家雖然同中國關係良
好，沒有現實利益衝突，但也是美國圍堵中國
積極爭取的對象，解放軍務實開展與這些國家
的交流與合作，或有積極防堵、有效反制的考
量。

突出重點危機交流
也有分析認為，解放軍積極開展鞏固周邊軍

事外交，或許與日本持續推動「購買釣魚島」
引發中日緊張局勢的戰略判斷有關。聯想前一
段時間魏鳳和、蔡英挺副總長分別出訪俄羅
斯、美國，中國似乎想通過溝通俄美大國、穩
定西南陸上邊境、安撫東南亞國家之策，集中
精力應對東海危機。

鞏固周邊安全的聯合軍事外交

擁有三十七萬會員之香港工會聯合會首次在今屆立法會打正
旗號參選，成績突出。共派出四人參選四個地區直選，除新界
東葉偉明意外落敗之外，其餘三人都能成功當選；而參加「超
級區議會」的「票后」陳婉嫻也成為五個超級議席的其中一
席。連同勞工界功能組別的鄧家彪及郭偉強自動當選在內，工
聯會在今次立法會選舉中共取得六個議席，成為立法會之第二
大團體，可喜可賀也，足見工聯會長期為香港勞工階層爭取合
理合法權益的努力和付出，最終得到廣大勞工階層的認同、歡
迎和支持。

工聯會打正旗號參選今屆立法會選舉可謂面臨重重艱辛和挑
戰。四個地區直選選情既多變又複雜，場場都是硬仗惡戰，既要
面對自己陣營的競爭對手，更要面對反對派的「圍攻」搶票，形
勢險峻，步步為營。

在港島選區的王國興最後終以二萬七千多票贏得一個席位。為
爭取選票，王國興可謂走遍全港每一個街市角落，拜訪每一個社
團組織，日以繼夜，夜以繼日，一票一票爭取，不放過任何機
會。王國興能夠從港島十四個參選團隊中突圍而出，贏取一席，
為建制派在港島選區奪得第四席，殊不容易，可謂一票一滴汗，
同時也為工聯會在港島區參選打開了一個突破口，意義重大。

至於新界西選區的工聯會麥美娟，新人一名，也能在該區十六
張參選團隊名單中突圍而出，以三萬五千多票贏得一個議席。難
能可貴。因為新界西選區既有民建聯三張參選團隊名單參選，又
有多張反對派老牌政黨參選，更有激進派及疑似勞工階層的工會
政黨報選，形勢非常複雜混亂。

麥美娟的取勝之道，在於她長期扎根新界西地區，與該地區的
工會工友街坊市民打成一片，默默工作，任勞任怨，誠心實意，
扎扎實實服務大家，獲得當區基層市民和勞工階層的認同和支
持。

至於九龍東選區的黃國健，一直不被睇好，因為該選區近幾屆
的選情和議席分配，都是反對派佔三，建制派佔二。從今次報選
的團隊所見，都對黃國健當選機會不利。黃國健的當選，在於他
長期在該地區扎根工作，又是當區議員，當發覺自己選情不利及
時調整拉票策略，一邊打電話催谷支持者出來投票，一邊傾巢而
出到黃大仙大舉「洗樓」，最終保得住這個議席。

從今次立法會五個地區直選的投票數字顯示，工聯會四個地區
參選人所得的選票達十三萬票。另有九龍西選區的工聯會會員票
投向建制派參選人約一萬票，合共就有十四萬會員出來投票，佔
工聯會三十七萬會員百分之三十左右。若打個五折投票比例計
算，則有百分之四十五投向工聯會參選人。調動到百分之四十五
的會員出來投票實屬不簡單。因為，工聯會會員大部分都上了年
紀，行動不便。最難得的是大部分都投工聯會參選人一票。

值得注意的是，參選「超級區議會議席」的陳婉嫻共取得二十
四萬六千多票，比參加四個地區直選的工聯會參選人的得票還
多。顯然這二十四萬多票不單單是工聯會會員票，還有逾十萬票
是其他選民尤其勞工階層打工仔投給陳婉嫻的。由此可見，工聯
會及其參選人深受廣大勞工階層認同和支持。打正旗號派七人出
選六人當選，成績難能可貴，成為新一屆立法會第二大團體，代
表香港勞工階層愛國愛港的一面旗幟，更是穩定香港的一大支
柱。

梁家傑資深大律師日前接受訪問，被問及若果律政司若
向法院申請聲明，要求終審法院再次審核基本法第24條

（2）（1）有關「雙非」嬰兒居港權時，認為律政司要求法
院自我糾正會衝擊司法獨立，影響司法自主。

法官作新闡釋是普通法因事制宜的優點
因為立法的程序冗長，亦有不少法案累積，通常立法機

關的立法速度往往都趕不上社會發展。普通法的優點就是
由法官釋法，以法官的司法智慧和司法經驗去闡釋過時的
條文，應用於當時，以達致有公平公正的審判。簡單來
說，法律條文是舊的、已定的，是死的；而事件是當下發
生的，制定法律條文時是沒有意識到社會可發展到當下的
情況的，法官就要應用舊法條，加上自己的智慧，經驗，
對新的事實作公平公正審判。這就是普通法因事制宜的優
點。梁家傑的說法完全漠視普通法這種基本性質，愧為普
通法體制培養出的大律師！

行之已久並無遭影響司法獨立的批評

不少成熟的普通法國家的最高法院都在她們審判歷史上
推翻之前的判決，並沒有受到任何司法獨立被衝擊，司法
自主受影響的批評。

英國最高法院在1966年出台了Practice Statement [1966] 3
All ER 77 指出因社會的情況日新月異，不斷演變，英國
最高法院可以不理從該院之前的判決。英國最高法院在R
v G & R [2003] UKHL 50 一案中推翻了Commissioner of
Metropolis Police v Caldwell [1982] AC 341中用真實意圖的
準則，讓法院可以用「有理智的人」的準則去推定被告有
否犯罪意圖。

澳洲最高法院在Cole v Whitfield (1988) 165 CLR 360 中重
新闡釋澳洲憲法第九十二條關於省份之間的自由貿易，推
翻了該院之前的Commonwealth v Bank of New South Wales
(1949) 79 CLR 497判決。又在Lange v ABC (1997) 189 CLR
520 中推翻了Theophanous v Herald and Weekly Times (1994)
182 CLR 104 並採納了一個對普通法和憲法之間的關係的
新闡釋。又在Shaw v Minister of Immigration and
Multicultural Affairs (2003) 218 CLR 28 中推翻之前 Re

Patterson (2001) 207 CLR 391 對異族人身份之裁斷。
梁家傑對其他重要的普通法國家上述的直接有關的判決

一無所知，又以大律師名義發表謬論，真是貶低了香港資
深大律師的形象。
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終院自我糾正無錯！是梁家傑錯了！

國共合作史，是一部波瀾壯闊的反帝反封建歷史；也是

一部可歌可泣的中華民族抗日戰爭史。拿破崙曾經說過，

「中國是一頭沉睡的雄獅」。中華民族每當面臨帝國主義列

強的壓迫和入侵時總會凝聚強大的團結力量與澎湃的愛國

熱情，中華兒女總會不分黨派、不分族群、不分男女老幼

齊心並肩戰鬥，同帝國主義侵略者進行不屈不撓的頑強鬥

爭，正所謂：國家興亡、匹夫有責！

1924年1月，在廣州召開的中國國民黨第一次全國代表大會通過的
宣言，重新闡釋了三民主義，確定了「聯俄、聯共、扶助農工」的三
大政策，標誌 中國共產黨與國民黨的「第一次國共合作」正式形
成。 以廣州為中心，全國的革命力量迅速匯聚，很快開創出中國人
民反帝反封建的革命新局面。

國共合作契機悄然形成
1937年7月7日盧溝橋事變，是日本帝國主義發動全面侵華戰爭的爆

發點，也是中華民族全面抗戰的開始。七七事變的第二天，中國共產
黨向全國發出通電，疾呼：「天津危急！華北危急！中華民族危急！
只有全民族實行抗戰，才是我們的出路！」提出國共兩黨親密合作，
把日本侵略者驅逐出中國。7月15日，周恩來將《中國共產黨為公佈
國共合作宣言》遞交蔣介石，宣言重申迅速發動民族革命抗戰、實行
民權政治、改善人民生活等基本政治主張，並希望以此宣言作為國共
合作的政治基礎。在戰爭形勢的逼迫下，國民黨政府不得不改變對日
本的態度。7月17日，國民黨政府軍事委員會委員長蔣介石在廬山發
表講話：「盧溝橋事變已到了退讓的最後關頭」，表示「如果戰端一
開，那就地無分南北，年無分老幼，無論何人皆有守土抗戰之責任，
皆應抱定犧牲一切之決心」。之後，張學良逼蔣抗日的「西安事變」
得到和平解決，標誌 第二次國共合作正式開始，舉國上下共同抗擊
日本侵略者的政治局面和抗日民族統一戰線全面形成。

今天，日本政府罔顧歷史事實和二戰反法西斯勝利成果，狂妄挑釁
侵略我領土主權，企圖以「國有化鬧劇」侵吞我國釣魚島及其附屬島
嶼。日本政府的一意孤行已嚴重侵犯我國領土海疆，再次激起全球華
人和中華兒女的抗日高潮。野田政府揚言「將舉日本全國之力保衛釣
魚島」，換言之即是「以全日之力侵吞我釣魚島」。中國人民絕不答
應！為捍衛我釣魚島及附屬島嶼領土、領海主權，中國政府已被迫推

出嚴厲的反制措施，兩岸四地的中華兒女同仇敵愾、聯合保衛中華民
族共同神聖領土釣魚島。第三次國共合作的政治契機正在悄然形成。

釣魚島及其附屬島嶼自古就是中國的固有領土，曾歸轄於中國台灣
管理，甲午戰爭後被日本侵略竊佔，中國對其主權擁有無可辯駁的法
理和歷史依據，因此海峽兩岸同胞和軍隊均有共同守衛釣魚島領土海
疆之責。自本月11日野田政府簽署所謂的「釣魚島購島合約」之後，
兩岸政府和有關權威機構都已發表措辭嚴厲的譴責聲明，中國大陸政
府已向聯合國提出「釣魚島領海基點、基線」主張和派遣海監船隊赴
釣魚島12海里水域巡航等反制措施。台灣馬英九政府也重申當年對日
抗戰蔣公之言「中國寸土片石必爭」！並派出台灣海巡署艦艇赴釣魚
島巡航護漁。兩岸政府在聯合保釣、捍衛領土主權的行動中已形成新
的默契。這必將促進和奠定第三次國共合作的良好開端。

在兩岸經貿基礎上建保釣機制
在美國的一再縱容和美日安保條約的保護罩下，日本政府已鐵了心

要侵吞我釣魚島及附屬島嶼。因此，兩岸政府和國共兩黨應 眼於中
華民族的核心利益與寸土必爭的主權大局，效法前兩次國共合作的革
命先驅，再次走上聯合抗日與復興中華之路。這是兩岸政府的歷史使
命與共同責任。

首先，兩岸政府應立足於近年不斷深化經貿合作與文化交流的基
礎，盡快建立政治、軍事互信與互動機制。為維護釣魚島及其附屬島
嶼，以及南海等領海島礁主權，應共同研究制定兩岸聯合巡航護航的
常態化維權機制。

第二，釣魚島是海峽兩岸及全體中華兒女的共同神聖領土，釣魚島
海域的漁業和油氣資源也是中華民族的共同財富。因此，兩岸政府應
以保釣和第三次國共合作為契機，聯合共同開發釣魚島漁業與油氣資
源，造福兩岸中國人民。日本狼子野心，軍國侵略夢幻不滅，破壞

「擱置爭議、共同開發」的外交互信，現在已沒有任何合作的機會與
空間。

第三，由於日本政府已完成「國有化釣魚島」，且拒不認錯和撤約。
隨 兩岸常態巡航維權反制措施的開啟，釣魚島海域已隨時面臨擦槍
走火的抗戰危機。因此，兩岸政府和軍方也應及時綢繆軍事反擊的聯
合行動準備方案，並逐步形成常態化的聯合軍事防禦與巡航機制，且
適用於南海主權島礁領海。這必將給侵略者野心嚴厲打擊和震撼。

總之，從釣魚島的主權宣示與維權反制中，我們已看到國共再次合
作的曙光。「保家衛國、抗擊侵略匹夫有責；民族復興、中華崛起兩
岸共創」！

捍衛釣魚島主權促進國共再次合作

馬恩國大律師
民建聯司法、法律及保安事務副發言人

馬建波　港澳發展戰略研究中心研究員

妮爾硯 軍事評論員
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9月7日11時19分，雲南省昭通市彝良縣與貴州省畢節市威
寧彝族回族苗族自治縣交界發生5.7級地震。8日凌晨，國務
院總理溫家寶抵達雲南彝良地震災區指導救災。溫家寶總理
甫抵彝良災區，即驅車趕到震央所在地的洛澤河鎮查看災
情，似乎是因為近日選舉和國民教育的原因，令不少港人沒
有留意到這場發生在鄰近地區的天災之嚴重性。

其實近日的國民教育爭議在於港人對近代中國的認知，國
家有難、國民有責，國人對於發生在自己國家的事，不論是
喜是憂都是事事關心，昭示了一方有難、各方來援的決心。
香港不是獨立體，只是「一國兩制」下的高度自治，作為共
和國的國民，我們不能因為內地實行的有中國特色的社會主
義制度而對國家的事不聞不問，有部分人一聽到國家發展好
的一面時，就立時認為是「洗腦」之舉。我認為作為國民認
識國家、民族，才會對身份加以肯定，否則身份的空洞化，
將會令自己很容易墜入對國民身份迷惑之歧途。

香港作為中國的特區，對於鄰近的省份受到突如其來的天
災，我們即時的反應是對其慰問和關切，進而對地區的物資
進行緊急的補給，或如汶川大地震時我方派出醫療團體支援
內地的受災區，對災區重建特別是學校重建進行支援。我在
早前已發信特首，希望有關當局特事特辦，對內地提供緊急
支援。如今內地經濟高速發展，不一定缺乏財力，但我們香
港人作為國民，應與內地同胞同舟共濟。香港2003年遭受沙
士等衝擊，面臨重大困難時，中央政府對香港實施了多項優
惠措施，支援至今仍源源不絕，祖國有地區遇上災害時，港
人作為中國人的一分子可以充耳不聞嗎？當然絕對不可以。
祖國發生天災，港人作為國民的心情絕不好過。香港社會對
國民教育有爭議，但政府、教師以及辦學團體應盡身教之
責，特別現在雲南遭遇災困，近百萬人受災，民眾可能忍受
缺水缺電之苦，作為國民之一，我們義不容辭地伸出援手，
政府應考慮對雲南災區給予應急所需的人員及物資，以示國
民之身教，用行動來向市民展示出祖國和香港是風雨同舟，
齊心協力共渡時艱。推行國民教育除書本的知識外，以行動
顯示關心更為重要。
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■梁家傑漠視普通法自我糾正的性質，以大律師名義發

表謬論，貶低了香港資深大律師的形象。

■梁光烈本月初到訪印度，就雙邊國防和安全

事宜進行會談，交換意見。


